
Ley exigiría  
la aprobación 
del Core para 
recortes de 
presupuesto
El enunciado del proyecto indica que “con-
forme a las normas sobre administración 
financiera del Estado, se deberá contar, de 
forma previa, con el acuerdo de al menos los 
dos tercios del Gobierno Regional respectivo, 
obtenidos en sesión extraordinaria citada 

especialmente al efecto”. La iniciativa legal 
fue presentada el miércoles por el diputado 
Jaime Tohá y fue bien recibida por actores 
políticos de la Región en la medida que se 
traduce en mayor participación regional en 
la asignación de recursos.

Proyecto fue presentado a la Cámara esta semana.

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: CORCUDEC

Ambas agrupaciones interpretarán las canciones “Medianoche” y “Araucarias” 
como una manera de festejar un nuevo aniversario patrio y en línea con el mes 
dedicado a las melodías nacionales.

Sinfónica celebra con Inti-Illimani Histórico

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

APOYO A LA DESCENTRALIZACIÓN

Somos Pyme Bío Bío y Pedalea 
Conce buscan dar abasto a la 
demanda en plena cuarentena.

Pymes se unen  
e impulsan sistema 
de entregas creado 
en Concepción

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.11

FOTO: PEDALEA CONCE

Región suma 264  
contagios confirmados  
y 11 víctimas fatales  
en 24 horas 
Hospital Regional evalúa solicitar apoyo de 
personal a otras zonas del país. Uso de 
camas críticas está en el peak.

CIUDAD PÁG.7

EDITORIAL: FIESTAS PATRIAS EN UN CONTEXTO DE AUTOCUIDADO
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ENFOQUE

CARLA CID 
Abogada 
Colectiva – Justicia en Derechos Humanos 
Corporación y Oficina Jurídica

titucionales; la evidencia nos de-
muestra lo contrario: La constitu-
ción impuesta de 1980 ha sido mo-
dificada en 257 oportunidades, sin 
conseguir la cohesión social ni res-
ponder efectivamente a las necesi-
dades y demandas ciudadanas, 
prácticamente sin modificar el ca-
tálogo de derechos fundamenta-
les original, y ha sido la misma que 
a través de un sistema subsidiario 
ha supeditado lo público a lo priva-
do incluyendo los derechos huma-
nos básicos y que hoy tiene com-
pletamente desacreditada la polí-
tica actual. 

Pensar los Derechos Humanos 
en la etapa constituyente implica 
construir una nueva agenda para 
el país, mirarnos como una socie-
dad en un camino de diálogo, de 
pluralismo y de convergencia en-
tre viejos y nuevos derechos. 
Como mujeres y hombres políti-
cos hoy tenemos la oportunidad 
de discutir los nuevos principios 
que construyan nuestro Estado de 
derecho, sobre bases democráti-
cas que superen las falencias del 
sistema actual y que incluya un 
marco respetuoso y evolutivo de 
derechos humanos.

En etapas turbulentas, la Cons-
titución debe garantizar un cier-
to nivel de estabilidad política y 
social. La Constitución Política 
ocupa un lugar central en la vida 
política y social del país, por una 
parte, define la relación entre el 
Estado y la sociedad, así como 
también entre las diferentes fun-
ciones del Estado, con centro en 
los derechos esenciales de las 
personas. 

Las demandas que la misma ciu-
dadanía expresó el pasado 18 de 
octubre demuestra la desconexión 
existente entre las necesidades e 
intereses locales y la estructura de 
poder vigente en nuestra Carta 
Fundamental, pero más grave aún, 
el poco compromiso existente en 
materia de derechos humanos que 
permitieron que hoy, 47 años des-
pués del golpe cívico militar, se 
vuelvan a vulnerar garantías y de-
rechos humanos por concebir un 
país diferente. 

“Rechazar para reformar” es el 
eslogan de cierta campaña políti-
ca que asegura no existe la necesi-
dad de una nueva Constitución 
sino cambios más próximos en el 
tiempo a través de reformas cons-

Como mujeres y hombres políticos hoy 
tenemos la oportunidad de discutir los nuevos 
principios que construyan nuestro Estado de 
derecho, sobre bases democráticas que 
superen las falencias del sistema actual y que 
incluya un marco respetuoso y evolutivo de 
derechos humanos.
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Para Yuk Hui: el nuevo fenómeno 
del pensamiento global, “Los nue-
vos paisajes políticos en distintas 
partes del globo demandan asimi-
laciones inéditas entre Oriente y 
Occidente para articular un imago 
mundi que pueda dar cuenta de la 
zozobra en que vivimos”. 

El párrafo tercero artículo pri-
mero de la Constitución Política de 
República de Chile señala, “El Esta-
do reconoce y ampara a los grupos 
intermedios a través de los cuales 
se organiza y estructura la sociedad 
y les garantiza la adecuada autono-
mía para cumplir sus propios fines 
específicos”. Relevando el valor de 
no privar la provisión de bienes pú-
blicos solo al Estado, reconociendo 
sociedades modernas y complejas 
que han ampliado, diversificado y 
siguen empujando las fronteras de 
la esfera de lo público. 

El aseguramiento del bien co-
mún y los fines superiores del Esta-
do pueden ser cubiertos en la pro-
visión de algunos bienes públicos, 

y al desarrollo del individuo, sin de-
jar de valorar y cuidar la esfera públi-
ca y colectiva, entendiendo no son 
antagónicas cuando conviven en ra-
cional, sutil y delicado equilibrio. Y 
ni la libertad está por sobre el bien 
común, ni alguna forma de colecti-
vismo, asfixia a la libertad, resguar-
dando la libertad del ser humano y 
reconociendo en ella reside el co-
mienzo de la dignidad.

con éxito y eficiencia por los grupos 
intermedios de la sociedad, some-
tidos a las regulaciones necesarias 
para asegurar el bien común, lo que 
en ningún caso es incompatible, 
con un Estado social, acotado, mo-
derno, eficiente y eficaz, para la pro-
visión de bienes públicos en algunas 
materias inherentes a su responsa-
bilidad fundamental. 

De ahí que he querido venir a rei-
vindicar la idea de tanta libertad 
como sea posible y tanto Estado 
como sea necesario, reencontran-
do libertad e igualdad y compatibi-
lizando y conciliando los conceptos 
de subsidiaridad y solidaridad. 
Convencido que los unos y los otros 
han equivocado el tono del debate 
en la radicalidad con la que le han 
abordado. 

Si bien la obtención de los fines 
planteados requiere de marcos jurí-
dicos y regulatorios adecuados para 
asegurar y resguardar libertades y 
derechos, hacen preciso superar los 
prejuicios y sesgos cognitivos, a los 

que induce la rigidez de los marcos 
ideológicos. Así como de una revolu-
ción ética, en las formas de hacer 
política, que releve el valor de la es-
fera pública y la democracia en cuan-
to sistema de organización colectiva, 
reconciliando libertad e igualdad 
para propender a alcanzar la mayor 
realización espiritual y material para 
los hijos e hijas de nuestra tierra. 
Desde el amparo a la libre iniciativa 

Para no demonizar 
la subsidiaridad

Una celebración diferente ten-
drán los millones de chilenos que 
festejarán las Fiestas Patrias este 
2020, en medio de la pandemia 
por Covid-19.  

En este marco, el Presidente 
Sebastián Piñera entregó un 
mensaje de unidad y llamó a toda 
la población al autocuidado, de 
manera que no aumenten los 
contagios.  

Para este “18” se aplicará el plan 
“Fondéate en Casa”, que permiti-
rá el tránsito y reuniones limita-
das en las comunas que no estén 
en cuarentena. Asimismo, se ade-
lantará el toque de queda a las 
21:00 horas para apoyar las me-
didas del control.  

 
Alberto Larraín 
@albertolarrains 
“Las fiestas patrias es un momen-
to muy duro para quienes sufren. 
Su tristeza y soledad se intensifi-
can al ver la alegría y disposición 
al encuentro de otros. Esto, au-
menta la desesperanza y los de-
seos de muerte o querer desapare-
cer. No juzgue a quienes andan 
triste, acompáñeles”.  
 
Marco Enríquez 
@marcoporchile 
“Hay tantas y tantos que nos ha-
rán falta estas fiestas patrias, que 
vieron truncados sus sueños de 
ver un Chile más igualitario por el 
coronavirus. Miles de adultos ma-
yores sobre cuyos hombros se 
construyeron las esperanzas de 
tantos. Por ellos, cuídate para cui-
darnos tod@s”. 
 
Octavio Vergara 
@octaviovergara 
“Quiero enviar un cariñoso saludo 
a todas las personas mayores del 
país y desearles unas felices Fies-
tas Patrias. Sabemos que será una 
celebración distinta, pero la invita-
ción es a compartir en sus hogares, 
junto a su familia, con responsabi-
lidad y autocuidado. ¡Feliz 18!”. 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
“En esta previa de Fiestas Patrias, 
Chile celebra el Día Nacional de 
la Cueca, nuestro Baile Nacional 
del cual nos sentimos orgullosos. 
Un afectuoso saludo a todos quie-
nes la practican y mantienen vi-
vas nuestras tradiciones. #Or-
denyPatria”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los historiadores confirman que fue a partir de 
1830, aproximadamente, que comenzamos a 
celebrar el 18 de septiembre como la fiesta de 
la Independencia de Chile. De hecho, en los pri-

meros años de nación libre se conmemoraba este hecho 
el día 12 de febrero de cada año, recordando la Batalla 
de Chacabuco, ocurrida en el extremo noreste del valle 
de Santiago en 1817. Pero fue solamente en 1915 cuan-
do se estableció oficialmente la duración de los festejos: 
el 18 de septiembre en “Conmemoración de la Indepen-
dencia Nacional”, y el 19 de septiembre para la “Celebra-
ción de todas las Glorias del Ejército”. Son dos de los cin-
co feriados obligatorios e irrenunciables del año. 

A casi 200 años desde las primeras celebraciones ini-
ciales, las Fiestas Patrias de 2020 encuentran al país in-
merso en una pandemia que ha barrido el mundo, y ha 
provocado la implementación de medidas que imponen 
a todos un comportamiento distinto a otros años. La con-
tingencia sanitaria condiciona los festejos, incluyendo 
restricciones al número de personas que pueden reunir-
se para celebrar, normas de distanciamiento y de despla-
zamiento de acuerdo con la particularidad de cada co-
muna. Y debido al aumento de casos de Covid-19, hay 
más de 50 comunas en cuarentena total en todo el país. 
En el Gran Concepción, 13 comunas están bajo esa con-
dición. Todas estas medidas buscan minimizar los ries-

Fiestas Patrias en un contexto 
de autocuidado

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Autocuidado   
  
Señora Directora: 

El inicio de las celebraciones por 
Fiestas Patrias trae consigo el deseo na-
tural de ver a los seres queridos. Este 
sentimiento puede impulsar riesgos 
que en tiempos de pandemia resultan 
fatales. Reunirse de forma irresponsa-
ble trae consigo la posibilidad de gene-
rar brotes de contagios. Evitemos más 
muertes por Covid-19 en nuestra re-
gión. Llamemos al autocuidado. La sa-
lud de todos está en juego.   

 
Jaime Monjes Farías 
Director Corporación Bernardo 
Leighton Región del Bío Bío 
 
Auditoria   
 
Señora Directora: 

Si una empresa privada hace mal 
uso de recursos que ostenta por millo-
nes de pesos se generan un caos que 
terminan con despidos y problemas le-
gales para los gerentes. Ahora una au-
ditoría demuestra que el Senado de la 
República pagó sobresueldos por más 
de 200 millones, es decir, hace algo si-
milar a lo mencionado anteriormente 
sobre la empresa privada, pero esta vez 
con dinero de todos los chilenos y solo 
pasa por “error computacional” según 

la presidenta del senado, sin responsa-
bles ni castigos correspondientes. 

El problema de Chile no es la 
constitución 

 
Jaser Arriagada Campos 
 
Celebración del 18 de septiembre   

  
Señora Directora: 

Una de las festividades más impor-
tantes para todos los chilenos es sin 
duda la celebración del 18 de septiem-
bre. Por ello he creído oportuno recor-
dar algunos párrafos de la homilía pro-
nunciada por el Arzobispo de la Santísi-
ma Concepción, Monseñor Antonio 
Moreno Casamitjana (Q.E.P.D), con mo-
tivo del Tedeum de Fiestas Patrias en la 
Iglesia Catedral de Concepción, el día 
18 de septiembre de 1993. 

El concepto de Patria común. 
“Celebrar el día de la Patria significa 

reconocer en ella un gran bien, una for-
ma de comunidad humana y el funda-
mento de valores que determinan de 
una manera muy especial la vida de to-
dos sus miembros. Por su misma eti-
mología la palabra Patria, implica la 
existencia de vínculos que fundan y 
condicionan muy estrechamente la 
existencia, la vida misma de las perso-
nas. Es lo que siente, quizás instintiva-
mente, quién se refiere a esa realidad 

como la Madre Patria”. 
 

Carmen Pinochet Gómez, Sociedad de 
Historia de Concepción 
 
Primer Te Deum   

  
Señora Directora: 

El general José Miguel Carrera, bajo su 
gobierno (1811-1814) con el objetivo de 
conmemorar el segundo aniversario de 
la Junta Nacional de Gobierno efectuada 
el 18 de septiembre de 1810, ordena efec-
tuar una celebración nacional, con el fin 
de dar a conocer el Primer Escudo de 
Chile, con las frases “Post Tenebras Lux 
“y “ Aut concilio, aut Ense “, lo que es hoy 
“ Por la Razón o la Fuerza”. Es por dicho 
motivo que le solicita al obispo capitular 
de Santiago, José Santiago Rodríguez y 
Zorrilla, que efectuase una homilía en la 
Catedral de Santiago para agradecer a 
Dios los dones otorgados a la naciente 
República de Chile. (...) Los principios: 
Libertad, Igualdad, fraternidad y tole-
rancia, que deben seguir primando en 
todo acto republicano, así como primó 
en el primer Te Deum. Tradición que se 
mantiene hasta el día de hoy. 
 
 Marta Saavedra Lavin                      
Directora,  Instituto de Investigaciones 
Históricas  
Gral. José Miguel Carrera Verdugo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

gos de contagio por coronavirus. Lo que menos se ne-
cesita es más personas con Covid-19, y por ello el llama-
do a celebrar las Fiestas Patrias con prudencia y a res-
petar las medidas de autocuidado.  

Hay motivos más que suficientes para celebrar este 
nuevo cumpleaños de la Patria. Este 18 nos sorprende en 
tiempos expectantes, de grandes desafíos y de grandes 
cambios. Cambios que el país ha reclamado por décadas 
y que se han convertido en expresión cívica a través de 
millones de chilenos y chilenas. También logros impor-
tantes hacia el desafío permanente e inconcluso de ser 
más equitativo y justo, de tener un territorio con desa-
rrollo armónico y de superar el centralismo sofocante.  

Pese a la pandemia y sus efectos económicos, socia-
les y sanitarios, el país tiene razones para celebrar y lo 
hace en un contexto de autocuidado. Las Fiestas Patrias 
son el pretexto para la cooperación entre todos que ha-
cen parte de una gran nación. Así comenzó esto hace casi 
200 años.

Hay motivos más que suficientes 

para celebrar: logros importantes 

hacia el desafío permanente e 

inconcluso de ser más equitativo y 

justo, de tener un territorio con 

desarrollo armónico y de superar el 

centralismo sofocante. 

¡
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“Porque es imposible superar el virus si seguimos circulando por las calles como si nada pasa-
ra. El llamado es a que en estas Fiestas Patrias nos quedemos en casa con nuestras familias para 

evitar contagios y superar rápido la pandemia que nos atormenta tanto”.

Juan Miguel Poblete, contador auditor

#MeQuedoEnCasa

regional, actualmente, 
supera el 50% de los 
recursos implementados a la 
fecha.

La ejecución 
presupuestaria

Buscan que recorte de recursos 
sea visado por el Gore

MOCIÓN EXIGE ACUERDO DE AL MENOS DOS TERCIOS DEL GOBIERNO REGIONAL RESPECTIVO

Durante las últimas semanas, a ni-
vel nacional se ha hecho mención a la 
necesidad de intervenir el presupues-
to de los gobiernos regionales. Dicha 
disminución presupuestaria, recae 
de manera específica en los Progra-
mas de Inversión Regional de varios 
territorios, incluyendo el Bío Bío. 

La situación es compleja porque el 
monto de la reducción ascendería a 
los $54.750.002.000 y de acuerdo a 
las estimaciones, será una mala noti-
cia para las regiones, puesto que, es 
una merma significativa que produ-
ce un daño a las funciones y gastos re-
gulares de dichos gobiernos. Dichas 
reducciones serán realizadas con el 
criterio de restar fondos asignados vía 
ley de presupuesto a los gobiernos 
regionales que han mostrado una eje-
cución presupuestaria más lenta. 

Para evitar que esto se lleve a 
cabo, el diputado Jaime Tohá (PS), 
presentó un proyecto de ley que tie-
ne como objetivo el que, para efec-
tuar la reducción presupuestaria a 
nivel regional, se deba contar con el 
respaldo del Gore. El enunciado del 
proyecto indica que “conforme a las 
normas sobre administración fi-
nanciera del Estado, se deberá con-
tar, de forma previa, con el acuerdo 
de al menos los dos tercios del Go-
bierno Regional respectivo, obteni-
dos en sesión extraordinaria citada 
especialmente al efecto”. 

“La ciudadanía ha sido testigo de 
cómo en las últimas semanas el Go-
bierno Central y el Ministerio de 
Hacienda han reducido los presu-
puestos regionales de manera uni-
lateral, sin diálogo, sin conversa-
ción con las autoridades regionales 
y mucho menos, con el Consejo Re-
gional. Por este motivo, he presen-
tado una reforma constitucional 
que a futuro impedirá que esto se 

El proyecto de ley, que fue presentado el miércoles por el diputado, Jaime Tohá, 
(PS), fue bien recibido por actores políticos de la Región del Bío Bío.

“Necesitamos que las regiones se 
involucren más en la presentación 
de recursos que requieren y en ma-
teria de reducción presupuestaria, 
lo menos que se puede pedir es que 
se les consulte a los gobiernos regio-
nales. Cuando se produce una re-
ducción de recursos, debe contar 
con el respaldo del mismo Gore. Me 
parece que este proyecto es una 
buena salida para descentralizar y 
para que exista mayor participa-
ción regional”, dijo el diputado.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

haga sin el consentimiento del Core 
por los dos tercios de sus miem-
bros”, comentó el diputado Tohá. 

 
Respaldo absoluto 

La moción recibió el apoyo in-
mediato desde la Región a través de 
sus actores políticos. “Toda coordi-
nación para una mejor eficacia es 
bienvenida. Para disminuir los re-
cursos, nadie le consulta al Gobier-
no Regional. Siempre peleamos por 
más recursos, no por menos. Agra-
decemos la propuesta del diputado 
Tohá y todo lo que pueda hacer para 
que el presupuesto 2021 pueda in-

crementarse y en nuestro caso, sea 
superior a los $115 mil millones”, co-
mentó el Core, Patricio Lych (RN). 

Agregó que, leyó el proyecto y que 
le parece pertinente y adecuado, 
porque “este tipo de modificaciones 
debe ser consultada al Consejo y 
que no lo quedan dudas, que las 
respuestas serían positivas”. 

Una opinión similar tuvo el diputa-
do Gastón Saavedra (PS), quien hizo 
mención a que el proyecto es positi-
vo porque aún no existe una descen-
tralización de facultades que permi-
ta a las regiones involucrarse mucho 
más en los temas que le competen.  

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Hoy no es  
necesario consultar 
a las regiones

Si bien, en atención al artículo 
16, numeral 4to., de la ley 21.192 
Ley de Presupuestos para el sec-
tor público del año 2020 es posi-
ble realizar reducciones presu-
puestarias informando al Poder 
Legislativo, en el caso de los gobier-
nos regionales esto resulta contra-
producente e inconsulto, y cons-
tituye una muestra de centralismo 
que no se condice con el proceso 
actual de entregar más compe-
tencias a las regiones.

EL PROYECTO también es una medida para 
incentivar la descentralización y una mayor 
participación regional. (Foto de Archivo)

del Bío Bío presentó cinco 
alternativas 
presupuestarias para la 
Región de cara al año 2021.

El Consejo 
Regional
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Iniciativa a tercer 
trámite legislativo

De realizarse primarias en la 
capital regional, estas se 
deberían concretar el 29 de 
noviembre.

Primarias legales 
en noviembre 

Disputa municipal penquista 
sigue sumando nombres

Tras dos jornadas de análisis y vo-
tación, la sala del Senado despa-
chó en general y en particular el 
proyecto que crea el Fondo de 
Emergencia Transitorio Covid-19. 
En primer término, el texto fue 
aprobado en general por 33 votos 
favorables y 6 abstenciones. Luego, 
se votó en forma separada los artí-
culos 8, 10 y 2 transitorio, los que 
fueron aprobados con 21 votos a fa-
vor, 16 en contra y una abstención. 

Las normas aludían a la prohibi-
ción de realizar transferencia de re-

Fondo de Emergencia Covid-19 a la Cámara
empresas que hayan cometido delitos 
contra la libre competencia y, final-
mente, la norma transitoria apunta a 
que el Ministerio de Hacienda desglo-
se en la Ley de presupuestos el deta-
lle de los programas de este fondo. 

Durante la discusión se valoraron 
los cuantiosos recursos que contem-
pla esta norma (12 mil millones de 
dólares), así como el acuerdo de en-
tendimiento del 14 de junio, donde se 
propuso efectuar un plan de gasto 
importante para contener la crisis 
del empleo.

FOTO: AGUSTÍN ESCOBAR I. / HGGB

LA INICIATIVA implica recursos 
por 12 mil millones de dólares.

cursos a empresas controladas por so-
ciedades con domicilio principal o 
que tengan filiales en paraísos fisca-
les. Evitar la entrega de fondos a las 

EX CORE DIJO QUE INTENCIÓN DE LLEGAR AL SILLÓN ALCALDICIO SIGUE “FIRME”

En los últimos días varios representantes políticos han ratificado su interés en 
competir en abril, incluyendo el propio alcalde. Pero la lista sigue creciendo.

cho personal y, más bien, espera con-
vocar a muchos quienes se sientan 
identificados con su candidatura. 

“En la comuna han ido surgiendo 
una serie de voces que quieren cons-
truir una alternativa a gestiones pa-
sadas con un claro sello ciudadano. 
Yo me inscribo allí y mi esfuerzo será 
hacer todo lo posible por viabilizar 
una candidatura convocante e ideal-
mente respaldada por el proceso de 
primarias legales”, sostuvo. 

En la semana, también se transpa-
rentó la intención de la ex consejera 
regional de la UDI, Marlén Pérez, por 
postular a la alcaldía (aunque ella ha-
bía renunciado al Core un año antes, 
con ese fin). De todas maneras, la gre-
mialista tendrá que sortear la defini-
ción que adopte Chile Vamos en la 
comuna.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En los últimos días la futura elec-
ción municipal en Concepción ha 
estado particularmente movida, en 
particular, por la decisión del alcal-
de Álvaro Ortiz de, finalmente, com-
petir por su tercer y último período 
a la cabeza de alcaldía penquista. 

Claro, al jefe comunal se le había 
ofrecido la opción de ser carta a la 
Cámara, situación que jamás consi-
deró como probable, según comen-
tó en los últimos días. 

No obstante, en el mismo sector 
del jefe comunal ha surgido otro 
nombre, el del ex presidente del Con-
sejo Regional (Core), Hugo Cautivo. 
Si bien el socialista había manifesta-
do su intención hace meses a su par-
tido, en las últimas semanas parecía 
opción desechada. Sin embargo, fue 
el propio Cautivo quien confirmó 
que su candidatura está más a firme 
que nunca o, como dijo, con “todas 
las fuerzas de la historia”.  

“Pertenezco a una generación que 
nació a la política no para tomar el 
camino fácil, la senda sin riesgos, 
sino para hacer lo éticamente co-
rrecto. En los años ‘80 eso fue luchar 
por recuperar la democracia. Han 
pasado los años y hoy de nuevo el de-
safío es enorme, recuperar la legiti-

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

midad de esa democracia conquis-
tada con sacrificio, para las grandes 
mayorías de nuestro país”, comentó 
el socialista. 

Pero, claro, el tema es complejo, 
puesto que siendo parte de una opo-
sición que ha apoyado al jefe comu-
nal en ejercicio en el pasado, las op-
ciones de Cautivo no parecen tan 
simples. Pese a ello, insistió en que 
decisión no corresponde a un capri-

QUIEN FUERA  presidente 
del Core, también 
manifestó su intención de 
competir en Concepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“#MeQuedoEnCasa para sumar al combate de la pandemia. #MeQuedoEnCasa porque los actos 
de autocuidado contribuyen positivamente al mejor destino de la humanidad”. 

Carola Espinoza Orellana, comunicadora.

#MeQuedoEnCasa

Consejero Javier 
Sandoval emplazó 
a la UDI por 
Plebiscito 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En medio de una sesión del 
Consejo Regional (Core), el re-
presentante de Igualdad, Javier 
Sandoval, emplazó “a la colum-
na vertebral de la UDI, transpa-
renten su voluntad de agotar o 
no, todas las medidas y recursos 
para el desarrollo del Plebisci-
to 2020 de manera segura y con 
garantías sanitarias para que 
las y los ciudadanos de la Re-
gión participen”. 

Claro, del Core participan el 
Intendente del Bío Bío, Sergio 
Giacaman; el presidente regio-
nal de la colectividad, Patricio 
Kuhn; y la presidenta de la ins-
tancia, Flor Weisse, también mi-
litante gremialista.  

Sandoval explicó que hizo este 
emplazamiento ante declara-
ciones de Kuhn que apuntan a 
prorrogar el proceso fechado 
para el 25 de octubre, si es que las 
condiciones sanitarias no son 
las mejores, considerando el au-
mento de casos por Covid-19.

Tras su aprobación el proyecto 
vuelve a la Cámara para que 
se revisen los cambios 
realizados en el Senado.
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“#MeQuedoEnCasa para cuidar de nuestros adultos mayores, niños, niñas y  
población vulnerable”.

Joaquín Becerra, estudiante universitario.

#MeQuedoEnCasa

110
casos activos tiene la 
comuna, por lo que el 
alcalde Antonio Rivas hizo 
un llamado al autocuidado.

con semáforos existen en 
Concepción, dijo el alcalde. 
Del total, 75 fueron 
destruidos el año pasado.

270 cruces 
regulados

71 PUNTOS HAN SIDO RECUPERADOS POR UN MONTO CERCANO A LOS MIL MILLONES DE PESOS

La rotonda Paicaví, en Concep-
ción, es un punto importante de la 
capital regional, donde convergen 
quienes se desplazan hacia distin-
tas comunas de la provincia, como 
San Pedro de la Paz, Talcahuano o 
Penco. Sin embargo, desde octubre 
pasado, como consecuencia de he-
chos violentos provocados por ma-
nifestantes en el marco de estallido 
social, dicho cruce no se encontra-
ba regulado. 

Así las cosas, durante la mañana 
de ayer, el intendente Sergio Giaca-
man, junto a los seremis de Vivien-
da y Urbanismo, James Argo, de 
Transportes y Telecomunicaciones, 
Jaime Aravena, y el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, encabezaron 
la puesta en servicio de todos los se-
máforos del lugar. Lo anterior, con 
recursos del Minvu, a través del pro-
grama “Recuperemos Chile”. 

“Tenemos dos contratos que fue-
ron suscritos a propósito de la situa-
ción de conflicto del 18 de octubre. 
Un total de 71 puntos intervenidos, 
de esos ya se encuentran 70 repues-
tos o en ajustes finales, uno solo 
pendiente y quedan otros semáfo-
ros, que son alrededor de seis o sie-
te, que van a ser abordados por la vía 
regular de financiamiento, es decir, 
por conservación vial”, explicó el 
seremi James Argo. 

La reposición de semáforos se 
realizó junto a la cartera Transpor-
tes. “Este punto en particular es sú-
per importante, no solo por lo que 
significa desde el punto de vista de 
la rotonda y de todos los flujos que 
confluyen. Aquí confluye todo lo 
que viene desde Tomé, de Penco, 
hacia la provincia de Arauco y vice-
versa. Por lo tanto, no solo son los 
servicios de transporte urbano sino 
que también los rurales”, destacó el 
seremi Jaime Aravena. 

En la oportunidad se informó que 
la inversión de Vivienda para repo-
ner los semáforos dañados alcanzó 

Semáforos en rotonda Paicaví 
ya están plenamente operativos
Intendente y alcalde de Concepción hicieron un llamado a cuidar el equipamiento   
que fue financiado por Vivienda a través del programa “Recuperemos Chile”.

los mil millones de pesos, por eso el 
llamado es a cuidarlos, como enfa-
tizó el intendente Sergio Giacaman. 

“No hay por qué destruir algo que 
está al servicio de todos. Yo pondría 
el foco en aquello. Acá el contar con 
este equipamiento, con la señali-
zación y los semáforos son normas 
que todos aprendemos y que permi-
ten cuidar y evitar poner en riesgo 

vidas de todos. No contar con ellas 
es un riesgo altísimo”, manifestó la 
máxima autoridad 

El alcalde Ortiz coincidió en lo 
anterior y agregó que la duración 
del equipamiento va a depender del 
cuidado que la propia comunidad 
tenga con ellos.  

“Nosotros estamos constatando 
como municipio que se están entre-

FOTO: PRENSA INTENDENCIA 

gando estas obras a la ciudad de 
Concepción, para nuestras vecinas 
y vecinos, y para todos quienes nos 
visitan diariamente desde otras co-
munas. No hay que olvidar que so-
mos el eje de una zona metropolita-
na (...). Y ahora dependen de todos 
nosotros y nosotras poder ocupar-
los por mucho tiempo”, dijo el jefe 
comunal. 

En la instancia, Ortiz aprovechó 
de recordar que la capital regional 
cuenta con 270 puntos de semáfo-
ros y “cada uno multiplicado por 4, 
6 u 8” de estos elementos, depen-
diendo se su ubicación, y fueron 75 
puntos los vandalizados.  

“Ya en noviembre del año pasado 
habíamos presentado proyectos 
ante la Subdere, precisamente, para 
reponer todos aquellos puntos que 
habían sido lamentablemente da-
ñados y luego se nos dijo que sería 
el Minvu quien los repondría en 
todo Chile”, manifestó. 

Por su parte, la presidenta de la 
Junta de Vecinos de Remodelación 
Paicaví, María Eugenia Álvarez, des-
tacó que se reposición, dado que 
en el sector vive un número impor-
tante de adultos mayores, quienes 
se veían particularmente afectados 
por la falta de regulación en los dis-
tintos cruces del sector.

Los servicios de urgencias (SAR) 
Chiguayante y Sapu La Leonera, 
se encuentran preparados y con 
equipos reforzados para brindar 
una mayor cobertura en horarios 
críticos, y de esta manera agilizar 
las atenciones durante el fin de se-
mana largo, dijo Carlos Mariángel, 
director de salud municipal de la 
comuna.  

“Tenemos separadas las áreas de 
atención en zonas respiratorias y 

Chiguayante garantiza atención de urgencias 
con dos ambulancias preparadas 
en caso de emergencias en ambos 
establecimientos, además de una 
ambulancia destinada especial-
mente para el traslado de pacientes 
Covid-19”. 

Sobre los horarios de atención, 
indicó que “el SAR Chiguayante es-
tará atendiendo las 24 horas del 
día y el Sapu La Leonera continua-
rá operando en horario de 8 de la 
mañana hasta la media noche”.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

no respiratorias para evitar los con-
tagios por coronavirus y contamos 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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LAS AUTORIDADES 
estuvieron en la rotonda 
para constatar el 
funcionamiento de los 
nuevos equipos.
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“En tiempos como estos es cuando más debería primar la solidaridad. Nos quedamos en casa para 
cuidar y proteger a los que más amamos. Pero también para ayudar a todo el cuerpo de salud que lucha 

día a día contra la pandemia. Quédate en casa por todos aquellos que no pueden”. 

Tania Campos, investigadora de Bioquímica, Universidad de Cambridge.

#MeQuedoEnCasa

12 
sumarios por traslado a 
segundas viviendas ha 
cursado la autoridad 
sanitaria en la Región.

La medida de restricción, 
durante las Fiestas Patrias, 
regirá desde las 21 horas 
hasta las 05 horas. 

Toque de queda 
se adelanta 

La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, fue la 
encargada de informar los 264 casos nuevos que re-
gistro Bío Bío en las últimas 24 horas y la suma de 
11 víctimas fatales, segunda cifra más alta de muer-
tos desde el 17 de julio en que hubo 13.  

Así la Región quedó en segundo lugar, después 
de la Metropolitana, con mil 938 activos y un acu-
mulado de 21 mil 119 infectados.  

Según el seremi de Salud, Héctor Muñoz, los ma-
yores contagios nuevos se siguen registrando en 
Concepción (43), Coronel (35), Chiguayante (26) y 
San Pedro de la Paz (22). Preocupa la situación de 
Mulchén y Santa Juana por lo que se aumentará la 

Concepción lidera en contagios
fiscalización en ambas comunas.  

El alcalde de Santa Juana, Ángel Castro, dijo que 
el problema es que los contagios (uno nuevo, ocho 
activos y 149 acumulados) no sólo se concentran en 
la zona urbana, sino que han llegado a los campos, 
lo que indica que la gente se está visitando, tema que 
se debe controlar.  

El alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz, comuna 
que acumula 3.399 infectados y 309 activos, afirmó 
que se debe reducir la movilidad existente en la ca-
pital regional. El intendente, Sergio Giacaman, re-
conoció lo anterior y se comprometió a aumentar 
las fiscalizaciones. 

CARLOS VERA, COORDINADOR REGIONAL DE REDES ASISTENCIALES:

Crítica, tal como lo dice su nombre 
es la situación de las camas UCI y UTI 
en la Región, pues de ser un pilar fun-
damental para desahogar el colapsado 
sistema hospitalario de la Región Me-
tropolitana (llamada en algún momen-
to como “el pulmón del país”), ahora es 
Bío Bío quien requiere auxilio.  

A pesar de que desde febrero se 
aumentó de 90 a 208 camas UCI y 
las UTI de 120 a 149, la ocupación 
de estas llega a 87% y 88%, respecti-
vamente, lo que para Carlos Vera, 
coordinador regional de Redes Asis-
tenciales, evidencia “que en este 
momento estamos viviendo el peak 
de ocupación de camas críticas, 
considerando los aumentos”. 

Las camas críticas, están siendo 
ocupadas en un 54% por pacientes 
Covid-19, el resto son de otras pato-
logías que las requieren.  

La reconversión de camas críticas, 
recalcó, no sólo genera una pérdida 
de las UTI, una inversión de sobre 
$100 millones en equipamiento, sino 
que también requiere de personal 
especializado que, dijo, está sufrien-
do un estrés físico y psicológico evi-
dente a seis meses de pandemia.  

El programa de Salud contempla 
llegar a un máximo de 213 camas 
UCI. “Hay 27 camas UCI (13%) y 18 
UTI (12%) disponibles. Lo ideal es 
20% en fase 3 y un 15% en fase 1. No 
estamos colapsados, no tenemos 
gente en urgencia ni en pasillos. He-
mos reconvertido camas y derivado 
preventivamente a 27 pacientes a 
otras regiones y más de 140 intrarre-
gional (...), pero si la gente no coo-
pera vamos a tener una demanda 
que no vamos a lograr satisfacer”. 

Eso sí, estimó que la ocupación 
debería bajar la próxima semana 
con las cuarentenas, aunque el sis-
tema podría verse estresado por 
pancreatitis, descompensación de 
diabéticos y transgresiones alimen-
tarias generadas por un exceso de 
comida durante las festividades, 
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Bío Bío volvió a superar los 200 contagiados y registró 11 víctimas fatales en 24 horas. Hospital Regional 
evalúa solicitar apoyo de personal de otras zonas del país.   

pues los infectados por Covid-19 
en las Fiestas Patrias sólo se adver-
tirán a inicios de octubre. 

 
Personal de otras zonas 

En tanto, el Hospital Regional que 
en la última semana ha complejiza-
do 12 camas, preparándose según la 
jefa UCI, Leonila Ferreira, para en-
frentar los próximos días, que lue-
go de las Fiestas Patrias podría au-
mentar la ocupación. 

Carlos Capurro, director del Re-
gional, dijo que tienen la posibilidad 
de crecer en camas críticas, pero 
que se requiere apoyo de personal 
especializado de otras áreas para la 
atención de camas, situación que ya 
ha sido planteada a nivel central. 

La complicada capacidad hospita-
laria fue advertida en el último infor-
me del equipo Icovid Chile, compues-
to por las universidades de Concep-
ción, Chile y Pontificia Universidad 
Católica, que indicó que a nivel país 
aumentó a 78%, calificando la de la Re-
gión como descontrolada.  

El documento enfatiza que la ce-
lebración patria podría implicar re-
brotes por lo que llaman a no rela-
jar las medidas de prevención e, 
idealmente, no realizar encuentros 
con la familia y amigos.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

“Uso de camas críticas está en el peak, 
sólo disminuirá con apoyo de la gente”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CERCA DE cien millones 
de pesos cuesta sólo el 
equipamiento de una 
cama UCI. 
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“Debemos quedarnos en casa porque si no lo hacemos esta pandemia se va a alargar dema-
siado, ya hay personas afectadas psicológicamente y esto podría aumentar. No podemos esperar 

que todo lo hagan las autoridades, nosotros igual somos responsables de nuestras vidas”.

Paula Fierro, cosmetóloga

#MeQuedoEnCasa

faculta a fiscalizadores a que 
acudan a los domicilios a 
verificar que se cumpla el 
instructivo del Minsal.

El “Plan Fondéate 
en tu casa”

“Voy a tener que sacar a tres de 
mis hijos, más mi pareja para no 
incumplir con la norma que dictó 
el Ministerio de Salud, yo tengo 
ocho hijos, de los cuales siete viven 
conmigo, más yo y mi pareja so-
mos nueve en mi hogar, por lo que 
me parece un descriterio y una 
falta de conocimiento por parte 
del Gobierno sobre cómo vivimos, 
más pensando que somos varias 
las familias del sector que vivimos 
hacinados”. 

Las palabras son de la vocera de 
la toma Lo Galindo de Concepción, 
Noelia Ascencio, quien se mostró 
preocupada ante el Plan “Fondéa-
te en tu Casa”, que faculta a fiscali-
zadores acudan a los domicilios a 
verificar que se cumpla el instruc-
tivo determinado el Ministerio de 
Salud, basado en el Código Sanita-

producto de la pandemia, claramen-
te el hacinamiento es aún mayor, por 
ende, todos vamos a estar incum-
pliendo el dictamen del Gobierno”. 

Desde el campamento Villa Los 
Aromos, que concentra un total de 
100 viviendas, su dirigenta María 
Bueno indicó que este anuncio los 
tomó por sorpresa y causó alarma 
dentro de los vecinos. 

“Nosotros vivimos prácticamente 
en comunidad, por ejemplo, en mi te-
rreno somos ocho familias y no voy a 
sacar a tres de ellas por si vienen a fis-
calizar. Les falta consciencia a los del 
Gobierno, como no van a entender 
que no todos vivimos como ellos. En 
los campamentos hay hacinamiento, 
viven los hijos, los nietos, los abuelos, 
todos en una misma casa”, enfatizó la 
dirigenta lotina.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

rio, y que otorga atribuciones en 
tiempos de pandemia. 

Desde Talcahuano, la dirigenta de 
la toma Algas Bajas, Cristina Durán, 
indicó que “es una medida que des-
conoce bastante la realidad de los 
chilenos, pedir cinco personas por 
vivienda es no entender nada. Por 
ejemplo, en mi casa somos tres fami-
lias, con un total de 13 personas y en 
el campamento somos un total de 
420 personas. Realidad que se repite 
incluso en la clase media, donde mu-
chos se han quedado sin trabajo y 

han debido volver donde sus padres, 
de allegados junto a sus hijos”. 

 
Al otro lado del Bío Bío 

Gina Rivas, presidenta del campa-
mento Villa Jericó de Lota dijo que, si 
bien la gente de la toma es tranquila, 
igual produce un poco de temor que 
los fiscalicen. “Estamos todos cons-
cientes que debemos cuidarnos, por 
lo que venir no corresponde, más 
cuando hay más de una familia por 
casa. En Lota son varios los campa-
mentos y si a eso se suma la cesantía 

HASTA TRES FAMILIAS VIVEN POR VIVIENDA

Campamentos muestran preocupación 
ante anuncio de fiscalizaciones 

Dirigentas de emblemáticas tomas señalaron que el 
Gobierno desconoce la realidad en la que viven muchos 
chilenos y que pedir cinco personas por casa significaría 
dejar a parte de sus familias afuera.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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EN EL CAMPAMENTO Las Algas Bajas 
viven en total de 420 personas, de dos o más 
familias por vivienda.
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“Creo que todos están esperando volver a la normalidad, pero por ahora debemos aprender a 
vivir con el virus entre nosotros. Nuestras prioridades han cambiado, y la salud de nuestra familia 

es lo más importante. El consumismo perdió la importancia que le dábamos”. 

María Barrera, estudiante.

#MeQuedoEnCasa

4,5%
ha aumentado el número de empresas 
que se han declarado en quiebra entre 
enero y agosto respecto a 2019. 

489
personas se declararon en quiebra 
durante agosto, y un 14% de estos pro-
cedimientos se han terminado. 

Potencial solar de la 
Región al alza
El potencial solar de la Región del Bío 
Bío bordea los 300 MW, lo que equival-
dría al 5% de la matriz eléctrica regional 
aproximadamente.

SEGÚN ÚLTIMO REPORTE DE LA SUPERIR

Las últimas cifras dadas a conocer 
por la Superintendencia de Insol-
vencia y Reemprendimiento (Supe-
rir) correspondiente al mes de agos-
to dan cuenta de un aumento soste-
nido del número de quiebras de 
personas y empresas, producto en 
gran medida por la situación de pan-
demia que aqueja al mundo. 

De esta forma, durante agosto se 
acogieron al procedimiento de li-
quidación (quiebra) 489 personas y 
109 empresas.  

El acumulado a este mes en la Re-
gión del Bío Bío, da una sumatoria 
de 2.021 personas y 436 empresas 
que se han acogido a la ley de Insol-
vencia y Reemprendimiento entre 
enero y agosto de 2020, esto es, un 
48% y 4,5%, respectivamente, más 
que en el mismo periodo de 2019. 

“El alza en las cifras de quiebras de 
personas y empresas en la Región va 
en línea con el aumento experimen-
tado a nivel nacional. En el caso de las 
personas, responde a las magras ci-
fras económicas junto a tasas de de-
sempleo que están en máximos his-
tóricos. En el caso de las empresas, 
muchas de las pymes que tenían cré-
ditos Covid con seis meses de gracia, 
hoy día están comenzando a pagar 
las cuotas. Lo mismo está sucedien-
do con los créditos hipotecarios que 
fueron postergados en estos meses. 
Por lo tanto, las empresas tendrán 
mayores gastos que asumir, en mo-
mentos en que aún no vemos una re-
cuperación de la economía”, estimó 
el abogado y socio fundador de De-
fensadeudores.cl, Ricardo Ibáñez. 

Además, proyectó que las cifras de 
liquidaciones de empresas y personas 
tenderán a subir en la última parte del 
año, cuando más ciudades salgan del 
confinamiento y se agilicen los trámi-
tes que se requiere para presentar 
una liquidación. “Es muy probable 
que tengamos un aumento modera-
do de los ingresos de procedimientos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un total de 2021 personas se han acogido al procedimiento 
de liquidación y 436 empresas.  El llamado es a analizar la 
viabilidad económica para así decidir en consecuencia.

concursales en 2020, pero para 2021 
habrá un aumento explosivo”. 
 
Desafíos 

Para el abogado, Pedro Eguiguren, 
muchas personas y empresas evita-
rán la quiebra, gracias a las distintas 
ayudas impulsadas por el Estado, 
pero muchas otras no podrán resis-
tir al nivel de pasivo que se fue acu-
mulando durante la pandemia, lo 
que implicará necesariamente un 
mayor número de solicitudes de Li-
quidaciones de empresas y personas.  

“A mi juicio, hay distintos desafíos 
importantes, siendo uno de ellos 
que las personas y empresas se atre-
van a activar la economía, invirtien-
do, contratando y consumiendo. Es-
tas actividades, tienen que ir de la 
mano con la responsabilidad de hi-
giene y distanciamiento social, ya 
que sino existirá un rebrote volvien-
do al confinamiento total”. 

Y a nivel nacional, en el periodo 
enero - agosto del presente año han 
ingresado un total de 5.265 procedi-
mientos concursales, un 40% co-
rresponden a la Región Metropoli-
tana (2.107) y un 60,0% a las otras re-
giones del país (3.158).

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Quiebras de personas 
en Bío Bío aumentan  
un 48% a agosto de 2020

LA POTENCIA  instalada de 
este proyecto es de 9 MW. 

Proyectan nuevo parque solar en Los Ángeles

en base a energías renovables no 
convencionales. 

El parque fotovoltaico estará 

San Eugenio Solar se denomina 
el proyecto de US$12 millones que 
busca instalarse en la comuna de 
Los Ángeles, provincia de Bío Bío. 

La iniciativa corresponde a un 
nuevo parque fotovoltaico ubicado 
aproximadamente a 10 km al sures-
te del centro de la ciudad. El proyec-
to generará energía limpia a través 
de la construcción de una central 
fotovoltaica de 9 MW AC, por lo 
que se considera como un pequeño 
medio de generación distribuido 

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN 

constituido por hasta 25.100 pane-
les aproximadamente, instalados 
con tecnología de seguidores de un 
eje. Considera la construcción de 
una línea eléctrica (Línea de Inter-
conexión) de media tensión (23 kV) 
con una longitud de aproximada 
de 554 m, la que, para transmitir la 
energía producida, se conectará al 
Sistema Eléctrico Nacional, me-
diante un empalme directo al siste-
ma de distribución de la zona, de 
propiedad de la empresa CGE.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UN 65% de las personas que 
liquidaron sus bienes (quiebra) en 
agosto son hombres y un 35% mujeres, 
tendencia ha sido similar en el año.
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 Índice de 
Electricidad, 
Gas y Agua cae 
5,6% en julio

Durante julio de 2020, el Ín-
dice de Electricidad, Gas y 
Agua (Iega) de la Región del 
Bío Bío registró una baja de 
5,6% en doce meses, incidido 
por la disminución de los sec-
tores electricidad y gas, según 
lo informado por el Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE). 

En comparación con el mes 
anterior, el Iega regional pre-
sentó incremento de 18,7%. 

Entre enero y julio de 2020, 
el Índice de Electricidad, Gas y 
Agua anotó una caída acumu-
lada de 10,8%, a raíz, princi-
palmente, del sector Electrici-
dad (-11,0%).   

El Índice de Electricidad en 
el Bío Bío experimentó un des-
censo de 4,8% respecto a julio 
de 2019, debido a la menor ge-
neración y distribución de 
energía eléctrica.  

Una baja interanual de 3,3% 
anotó la generación de energía 
en la Región, variación que se 
explicó por la contracción de la 
actividad eléctrica con fuente 
térmica. 

La energía termoeléctrica 
consignó un retroceso de 
22,2% en doce meses, incidida, 
fundamentalmente, por la dis-
minución de la generación con 
carbón. 

Por su parte, la energía hi-
dráulica exhibió un alza de 
11,6% en relación a igual mes 
del año anterior, como conse-
cuencia del aumento de la ge-
neración de energía hidráulica 
de pasada y de embalse. 
(EMC).

PROPUESTO POR LA CPC PARA EL RETORNO AL TRABAJO POST PANDEMIA

Tras la propuesta anunciada 
por la Cámara de la Producción y 
el Comercio (CPC) y compañías 
aseguradoras respecto de crear 
un seguro complementario de sa-
lud para los trabajadores al mo-
mento de retornar al trabajo lue-
go de la pandemia, consultamos a 
empresarios locales su visión al 
respecto. 

Es así como Alejandra Bustos, 
empresaria, directora ejecutiva 
del grupo Terrae y presidenta del 
gremio de Industriales de Talca-
huano sostiene que “como una 
medida transitoria, lo veo positi-
vo, sin embargo, creo que todos 
los esfuerzos deben estar enfoca-
dos en el desarrollo, a levantar 
nuestro país de los azotes del es-
tallido y la pandemia.” 

Bustos agrega que “el desafío es 
continuar por iniciativas empre-
sariales que alienten el crecimien-
to de la empresa y sus colaborado-
res, a no soltarse del desarrollo 
sustentable, económico, social y 
medioambiental, que es lo único 
que nos alejará del aumento del 
desempleo y de la pobreza. Nos 
guste o no, la realidad es que he-
mos retrocedido y tenemos que 
continuar trabajando.” 

Requerida acerca de si está de 
acuerdo con que este seguro sea 
financiado íntegramente por el 
empleador, responde que “el fi-
nanciamiento debe ser un aporte 
de todos. La forma del financia-
miento puede acordarse, buscar 
mecanismos para hacer frente no 
solo a la Covid-19, a los efectos del 
estallido social y a las causas por 
las que explotó. Los países no se 
forjan con debilidades, hay que ir 
por las fortalezas. Se sabe que el 
adulto mayor es el principal obje-
tivo de la Covid-19 y la población 
en general no lo ha tomado seria-
mente, no se ha retrocedido en el 
contagio. En conclusión, aún no 
hemos aprendido a valorar lo que 
tenemos, malamente apreciare-
mos esfuerzos de corto plazo”. 

 
Grupo Himce 

Humberto Miguel Cerda, em-
presario, gerente general del gru-
po Himce y presidente de la Aso-
ciación de Empresarios de Bío Bío, 
Asembio, expresa que “el espíritu 
de la iniciativa puede ser bueno, 
pero hoy es momento de la reacti-

Empresarios dudan de seguro 
complementario de salud

Financiamiento íntegro del empleador y atemporalidad 
serían algunas inquietudes. Costo se sumaría al aumento del 
sueldo mínimo junto con el de las imposiciones.  

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

vación, de crear empleos, de tratar 
de salvar a las empresas que están 
en una situación complicada y evi-
tar su cierre. Esperamos que las 
iniciativas sean en esa línea y no di-
señar soluciones a costa de otros”. 

El empresario es enfático en re-
lación al financiamiento del segu-
ro por parte del empleador, al se-
ñalar que “basta de aumentar la 
carga a las pymes. No olvidar que 
viene aumento de sueldo mínimo, 
el aumento de  6% de las imposi-
ciones y actualmente se tiene la 
carga del costo que significa can-
celar leyes sociales y salud de los 
trabajadores que están acogidos a 
la ley de protección del empleo y 
todo esto con costo al empleador”. 

También, añade que “se debe 

entender que cualquier aumento 
de costos finalmente se ve traspa-
sado a precio, perjudicando siem-
pre al consumidor final”. 

 
RH Seguridad 
Por su parte, María Francisca Giaca-
man, gerente comercial de la em-
presa familiar, RH Seguridad, expre-
sa algunas inquietudes. “No entien-
do por qué el artículo 
(https://www.latercera.com/pul-
so/noticia/cpc-propone-establecer-
un-seguro-complementario-de-sa-
lud-con-cargo-al-empleador-que-
resguarde-a-los-trabajadores/5LB 
TMOHLZBGHDPPYGEIGQ6EHH
4/) dice que el seguro “le daría la po-
sibilidad a una empresa de no en-
frentar de golpe costos que aún no 
conocemos”. 

Al mismo tiempo, Giacaman 
dice que “nuestro mayor gasto, por 
lejos, es el laboral. No podemos pa-
gar un seguro adicional, si no pode-
mos traspasarlo a nuestros man-
dantes. En el fondo, encarecería 
nuestro precio final, y no vemos el 
motivo”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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6%
Aumentaría el costo para el empleador de prosperar la iniciativa que busca mejorar 
el sistema de pensiones lo que según el empresario Humberto Miguel Cerda, se 
suma a otros costos como el asociado a la Ley de Protección del empleo.
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“Es la primera vez que nos sometemos a una cuarentena. Señalar que todos los locales de ali-
mentación, de farmacias, de primera necesidad, se encontrarán abiertos en cuarentena. Por lo  

tanto, no hay que caer en la desesperación de que se acabarán los insumos”.

Óscar Muñoz Arriagada, gobernador de la Provincia de Arauco.

#MeQuedoEnCasa

Negocios se unen 
a nuevo sistema 
delivery creado 
en Concepción

COMENZÓ A OPERAR ESTA SEMANA
FOTO: PEDALEA CONCE

Somos Pyme  
Bío Bío y Pedalea 

Conce buscan 
dar abasto a la 

demanda de 
productos en 

plena 
cuarentena y no 
depender de las 
grandes App de 

distribución.

La asociatividad es impor-
tante. No hay duda.  Sobre todo, 
para hacer frente al competiti-
vo mercado, donde el más fuer-
te es el que mejor se posiciona 
y llega al éxito. Aunque sobre 
esto último, lograr mantenerse 
en medio de esta crisis sanitaria 
y económica ya es un logro.  

Es en ese contexto en que So-
mos Pymes Bío Bío, una nueva 
agrupación de pequeñas y me-
dianas empresas, hace unos 
días advirtió sobre los altos por-
centajes que absorben las apli-
caciones de delivery por pro-
ducto entregado. 

“Desde el estallido social has-
ta ahora, está súper difícil mo-
ver nuestros negocios y, lamen-
tablemente, las aplicaciones en 
vez de ayudar en esto han subi-
do las cuotas de incorporación, 
han hecho ajustes en las comi-
siones, ahora son más altas, en-
tre un 29% más IVA. Es compli-
cado”, reveló el representante 
de Somos Pyme Bío Bío, Gabriel 
Sepúlveda. 

 
“Oxigenar la economía” 

Es por ello que durante esta 
semana concretaron un impor-
tante acuerdo: el de trabajar con 
una propuesta local llamada Pe-
dalea Conce. 

Su enganche es que ofrece un 
servicio de distribución a pre-
cios más accesibles y  más acor-
de -aseguraron- a los tiempos de 
pandemia. 

“Nos asociamos a Pedalea 
Conce, con una tarifa preferen-
cial para los integrantes de So-
mos Pyme Bío Bío. Estoy habla-
do de una comisión de un 16% a 
un 18% aproximadamente, que 
es casi la mitad de lo que piden las 
otras aplicaciones y, aparte de 

eso, no cobran cuota de incorpo-
ración”, resaltó Sepúlveda. 

Desde Pedalea Conce, su di-
rector Carlos Velásquez, están 
expectantes con la incursión 
local, esperando seguir suman-
do emprendedores. 

 “Somos la primera platafor-
ma de delivery de Concepción. 
En el fondo nace con la inten-
ción de oxigenar un poco la 
economía regional con cobros 
bastante bajos, no abusivos 
como otras aplicaciones y tra-
tar de aportar con un granito 
de arena a la reactivación del 
sector”, aseveró el creador de 
esta propuesta. 

 
Alcances 

Velásquez agregó que se 
busca dar acceso especial-
mente a las Pymes gastronó-
micas, muy dañadas con la 
crisis, para llevar los pedidos 
de una comuna a otra. 

“Estamos partiendo este 16 
de septiembre con un macha 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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blanca de 10 días para ir inte-
grando a nuestros socios de 
restaurantes, entre otras. Si 
bien tenemos la logística, te-
nemos que llevarlo bien a la 
práctica”, indicó. 

De ahí irán incrementando 
la logística de manera paula-
tina dentro de Concepción y 
San Pedro de la Paz. 

“Invito a quienes no son de 
Somos Pyme Bío Bío a que se 
unan, ya que gracias a nues-
tra alianza , vamos a tener 
una deferencia especial. Y 
bueno, con el resto de la gen-
te no tenemos los cobros tre-
mendos que tienen las otras 
aplicaciones. Nosotros pedi-
mos la mitad que ellos. Es por 
eso que somos una buena al-
ternativa”, subrayó el director 
de Pedalea Conce . 

La distribución se hará en 
bicicleta, pero dado a que hay 
rutas con pendientes, habrá  
también motos y autos. 

“Depende mucho del sec-
tor y del producto que se 
pida”, contó Velásquez. 

Quienes quieran solicitar 
pedidos a través de esta mo-
dalidad, se debe hacer a tra-
vés del buscador del sitio 
www.pedaleaconce.cl y tam-
bién con el número 
6006560060. Igualmente, los 
restaurantes que están full, 
también pueden contactar 
al delivery. Quienes quieran 
ser socios este es el celular de 
contacto: +56 9 8152 3121. 

“Con esta alianza busca-
mos dar una alternativa, una 
facilidad para nosotros y para 
los consumidores”, cerró el 
director de Somos Pyme Bío 
Bío, Gabriel Sepúlveda.
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El Mes de la Chilenidad partió 
con canciones de Violeta 
Parra interpretadas por 
Claudia Acuña y la semana 
pasada el protagonista fue 
Luis Advis.

Un mes con 
grandes invitadosSinfónica UdeC se une a 

Inti-Illimani Histórico en 
celebración dieciochera 

HOY A LAS 19.00 HORAS EN PLATAFORMAS VIRTUALES DE CORCUDEC

Continuando con el mes dedi-
cado a los sonidos y melodías de 
la patria, la Orquesta Sinfónica 
UdeC realizará hoy una especial 
celebración dieciochera junto a la 
destacada agrupación nacional 
Inti-Illimani Histórico. 

Se trata de la interpretación vir-
tual de los temas “Medianoche” y 
“Araucarias”, temas que de algu-
na manera recuerdan la unión de 
ambas agrupaciones en los con-
ciertos de las temporadas de mú-
sica nacional de 2011 y 2016. 

“En esta tercera jornada del 
Mes de la Chilenidad, y para cele-
brar este ‘18’ diferente, considera-
mos un orgullo poder contar con 
la participación de esta histórica 
agrupación, la cual cuenta con 
décadas de experiencia interpre-
tando melodías latinoamerica-
nas”, destacó Mario Cabrera, ge-
rente Corcudec. 

Ambas canciones han sido de 
gran importancia a nivel nacional 
e internacional, siendo respon-
sable de diversos galardones para 
el grupo, como, por ejemplo, Dis-
co de Oro y Disco de Platino al 
poco tiempo de ser liberadas. 
“‘Medianoche’ ha tenido una bo-
nita historia como canción, he-
mos ido sintiendo cada vez más 
voluminoso el coro final, y esta 
versión es muy bonita aún con 
las dificultades, con grabaciones 
online, tanto la Orquesta como 
Inti-Illimani Histórico, ha ido des-
cubriendo la mejor forma de rea-
lizar estas colaboraciones”, expli-
có Horacio Salinas, fundador de la 
banda. 

Por el lado más instrumental 
va  “Araucarias”, melodía que sur-
gió de Salinas con el fin de cele-

Ambas agrupaciones interpretarán las canciones 
“Medianoche” y “Araucarias” como una manera de festejar un 
nuevo aniversario patrio y en línea con el mes dedicado a las 
melodías nacionales.

la Sinfónica, juntarnos físicamen-
te a hacer música, sobre todo en 
los territorios de la Universidad 
de Concepción y de la Región, que 
son muy cercanos a los que noso-
tros amamos. Ojalá les guste este 
trabajo que realizamos y coordi-
namos a la distancia”, enfatizó 
Salinas sobre las piezas que serán 
liberadas hoy por la tarde. 

Por su parte, el concertino de la  
Sinfónica UdeC, Freddy Varela, 
desde Buenos Aires realizó una 
invitación a la comunidad para 
sumarse a esta presentación. 
“‘Medianoche’ es un bolero y será 
un gran homenaje a Patricio 
Manns, también ‘Araucarias’, es 
un tema folclórico de gran dificul-
tad para la Orquesta, más aún 
bajo las condiciones que tene-
mos”, dijo. 

Palabras a las que añadió que 
“me une una amistad de muchos 
años con Horacio Salinas y tuve la 
oportunidad de tocar con ellos, 
dejando una gran relación, es un 
gran músico. Los quiero invitar a 
todos, es un hito poder hacer es-
tos dos temas y espero sea el co-
mienzo de una hermosa socie-
dad, para hacer un concierto en-
tero al aire libre”.

FOTO: CORCUDEC

brar la majestuosidad de la Cor-
dillera de los Andes y el entorno 
de La Araucanía. “Nació para el 

programa ‘Al Sur del Mundo’. Es-
peramos que a partir de este tra-
bajo podamos colaborar más con 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

LA INTERPRETACIÓN DE LAS 
piezas se realizaron de manera 
remota y a orquesta completa.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Me quedo en casa porque tengo la oportunidad de hacerlo, evitando sobreexponer a los que no pueden 
quedarse en su hogar.  Cuidándome protejo a mi familia y a las familias de los demás, porque de esta saldre-
mos juntos”.

Eduardo Villanueva, director programa Abriendo Caminos de Corporación Catim 

#MeQuedoEnCasa

El proyecto de artes mediales Toda 
la Teoría del Universo (TTU) lanzó 
hace unos días su segunda convoca-
toria del año, la cual invita a reflexio-
nar sobre las interrelaciones entre los 
territorios, el medio ambiente, las ciu-
dades y sus habitantes. 

Un llamado abierto a participar a 
quienes trabajen desde las artes visua-
les, nuevos medios, lo audiovisual 
transdisciplinar, el arte sonoro, dise-
ño, arquitectura o gastronomía, entre 
otras disciplinas, así como a profe-
sionales o autodidactas de las áreas de 
la historia del arte, humanidades o 

Toda la Teoría del Universo convoca a  
ser parte de residencias de artes y tecnologías

nos hagan sentido, en los cuales vemos 
un posible diálogo. Es una práctica 
en red, no es un proceso lineal, y la es-
tamos observando permanentemen-
te a través de nuestras actividades” 
dijo Cristián Toro, gestor e ilustrador 
en el proyecto. 

Durante su estadía, los residentes 
deberán activar espacios de reflexión 
con la comunidad, y sistematizar los 
resultados y aportes que de alguna 
manera contribuyan a las dinámicas 
de los lugares.  “En este sentido, las re-
sidencias nacen como una inquietud 
que aparece en el equipo TTU, de pen-

FOTO: TTU

ESTE SEGUNDO LLAMADO,  
dirigido a artistas e investigadores, 
estará abierto hasta el 28 de 
septiembre en 
www.todalateoriadeluniverso.org.

ciencias sociales, que se vinculen en 
proyectos de desarrollo artístico. 

Convocatoria que sigue la línea cu-
ratorial de TTU de este 2020, la cual 
versa o se guía por la temática “Futu-
rologías Latinoamericanas”, y en su 
base se refiere a la interacción y con-
vivencia de los territorios y sus habi-
tantes, siendo la principal motivación, 
facilitar instancias de participación y 
creación de saberes comunes. “Cada 
edición del proyecto plantea un ejer-
cicio editorial, de acciones y de archi-
vo, donde buscamos vincular concep-
tos, situaciones, personas, lugares que 

Cultura& 
Espectáculos

sar las tecnologías desde sus compo-
nentes socioculturales con atención 
a lo latinoamericano, y además, que 
se pudiese  trabajar desde algunos 
cruces con otras disciplinas, artes y 
oficios”, explicó Andrés Morales, ges-
tor de la Toda la Teoría del Universo.
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En que Ignacio Candia 
disputó la Vuelta a Mendoza, 
una de las pruebas más 
importantes de Argentina. 

Fue el año
2019

“Considero que es de vital importancia quedarse en casa para reducir la velocidad de transmi-
sión y evitar un colapso de sistema sanitario. La idea es adaptarse lo mejor posible para poder pro-

ducir, trabajar y ejercitarse desde casa. Así reactivaremos lo antes posible nuestras actividades”.

Miguel Ángel Ayala, productor deportivo.

#MeQuedoEnCasa

IGNACIO CANDIA, CICLISTA DE TALCAHUANO

Suma poco más de tres años en el 
ciclismo de ruta, sin embargo, Igna-
cio Candia puede decir que ya se 
cuenta en el pelotón de adelante, 
ese que aspira a cosas grandes. 

Tiene como aliados su juventud 
(28 años) y una voluntad a toda 
prueba, que le permitió sortear to-
dos los obstáculos desde que, hace 
una década ya, se inclinara por el de-
porte de las dos ruedas. 

Partió en el BMX haciendo trucos 
con amigos en las calles de Denavi-
sur. Tenía una base deportiva impor-
tante, con pasado en el atletismo, 
básquetbol, fútbol y hasta rugby. 
Pero sobre la ‘bici’ sentía algo espe-
cial, así es que trabajó para com-
prar su primera mountainbike. “Mi 
familia no era de recursos, pero com-
probé que, si uno se lo propone, las 
cosas se logran. Eso fue lo primero 
que me enseñó el deporte”, asevera.  

 
Paso definitivo 

Fue a instancias de Jorge Vega, 
presidente del Club Ciclista de Con-
cepción, que conoció la especiali-
dad de ruta, aunque fue en velódro-
mo donde debutó competitivamen-
te. También pasó por carreras 
callejeras de resistencia en Santiago. 
Corría 2017 y los resultados llegaron 
pronto; eso lo motivó. 

“Noté que se me hacía fácil, me 
gustó que fuera un deporte indivi-
dual donde, para ser protagonista, 
hay que esforzarse sí o sí. Una de 
mis primeras competencias fue en 
Omnium, donde saqué una vuelta 
de ventaja y fue sorpresivo”, relata. 

 Ese mismo 2017 disputó su primer 
nacional de ruta, el que pudo ganar 
de no ser porque las ansias le juga-
ron en contra. Tuvo su revancha al 
año siguiente, cuando defendiendo 
los colores del Club de Ciclismo Con-
cepción, se quedó con el título chile-
no de la serie Novicios. “Quería ter-
minar la categoría en lo más alto y 
pude pasar a Elite siendo campeón 

Paseando la tricota chorera en las 
principales rutas de Sudamérica
Con una voluntad a toda prueba, el deportista oriundo del sector Denavisur se mantiene en el primer 
nivel de la disciplina nacional y trabaja con miras a un puesto en los Panamericanos de Santiago 2023. 

FOTOS: IGNACIO CANDIA

chileno”, sostiene.  
En la categoría mayor, y pese a lo 

alto del nivel, pronto se convirtió en 
una de las cartas fuertes de la Re-
gión. “Se compite contra gente de 
mucha experiencia y trayectoria, 
hay que ser humilde para aprender 
de ellos. Por eso siempre estoy cose-
chando triunfos y me he mantenido 
en el deporte”, destaca.   

Ese nivel le dio también la opción 
de disputar el clasificatorio a la Vuel-
ta de Chile por el Club Quinta Nor-
mal en 2019, desde donde pasó al 
Club de Ciclismo de Linares, con el 
que permanece en constante activi-
dad. “He corrido muchas carreras 
con ellos, son muy activos y protago-

nistas”, enfatiza. Con ellos viajó a la 
Vuelta de Mendoza, una de las prue-
bas más tradicionales del vecino país, 
donde reforzó a un equipo dueño de 
casa, siendo uno de los mejores. 
“Quedaron muy conformes con mi 
rendimiento, se me abrieron puertas 
allá y ya estoy invitado para cuando 
se retome el calendario”, añade. 

El año pasado, Ignacio Candia  
también corrió el clasificatorio al 
Panamericano en Aguascalientes, 
México, donde quedó a tan solo dos  
puestos de la clasificación. Y aunque 
posteriormente sufrió un accidente 
que le costó la luxación de un hom-
bro y una fractura de la clavícula iz-
quierda, dice que este 2020 tiene 

más entusiasmo que nunca. 
Es así como en Antofagasta, donde 

está trabajando, se alista para el  Na-
cional de XCM (cross country)  pro-
gramado para el 5 y 6 de diciembre en 
Temuco. Eso a corto plazo porque, 
más lejos en el horizonte, está su gran 
objetivo: Santiago 2023. “Es la meta 
mayor y quiero prepararla con todo lo 
que pueda porque para llegar a unos 
Juegos Panamericanos se debe estar 
activo y bien planificado.  Quiero con-
seguir un logro épico que me permi-
ta emigrar y tener grandes oportuni-
dades. Ese es el desafío”, cierra.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FINALMENTE, LA RUTA acaparó el gusto del ciclista chorero que es un 
activo competidor en el circuito nacional, con pasos por Argentina.

FUE EN EL OMNIUM  donde Ignacio Candia hizo su debut en 
competencias. Dice que las carreras en pista fueron claves para crecer. 
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“No dejen de creer. Esto va a pasar, pero para eso tenemos que cuidarnos, ser responsables  y 
generar conciencia en los que tenemos cerca. También es bueno que hagan deporte en sus casas 

y apoyemos al fútbol femenino que ya estaremos de vuelta”.

Yarella Torres, futbolista Fernández Vial

#MeQuedoEnCasa

LA “MAQUINITA” ARRANCÓ CON UN TRIUNFO QUE DEJA MUCHAS LECCIONES

Terminó el partido y la primera 
reacción fue un “por fin”. Por fin de 
vuelta a la cancha y por fin se cerra-
ba un encuentro que se complicó en 
la parte final y solo el travesaño sal-
vó: fue 2-1. Fernández Vial mostró 
pinceladas de buen fútbol, valores 
altos y también unos cuantos erro-
res y problemas que pulir. Lo impor-
tante es que partió ganando y de 
manera merecida. 

El paraguayo Luis Riveros, autor 
del primer tanto, comentó que “es 
muy lindo empezar con un triunfo 
para este objetivo grande que es el 
ascenso. Soñamos y trabajamos 
para esto día a día, hemos pasado 
muchas cosas en esta pandemia y 
no solo Vial, todos los equipos, hay 
un esfuerzo de todos. Reencontrar-
se con el gol es muy bonito, los de-
lanteros vivimos de esto y se feste-
ja más cuando sirve para un triun-
fo.  Tenemos que seguir trabajando 
para el próximo encuentro, dar el 
mejor esfuerzo siempre y salir otra 
vez a ganar”. 

El viernes 25, Vial será visita ante 
Lautaro de Buin, a las 12 horas. 

Otro de los puntos altos, el defen-
sa Jeribert Carrasco, señaló que 
“siempre hay mucha ansiedad en el 
primer partido, ganas de jugar lue-
go y eso lleva a muchas equivocacio-
nes. Vi nerviosismo, pero partimos 
de la mejor forma porque vencimos 
a un rival fuerte y en una especie de 
clásico para nosotros. Fue difícil, 
pero supimos manejar varias situa-
ciones, también el resultado, y ahí se 
vio un equipo maduro. Comenza-
mos con el pie derecho y es un lar-
go camino al ascenso. El equipo y el 
club se ha comportado muy bien, 
son ocho meses estresantes, donde 
pedíamos a gritos retornar”. 

En tanto, el técnico Jorge Garcés 
afirmó que “todos estábamos muy 
ansiosos después de un año sin ju-
gar, sin dirigir. Eso se notó al co-

“Vi un Vial ansioso, pero maduro 
para manejar ciertas situaciones”

con esa sensación extraña de que 
pudiste sacar un buen resultado y 
no lo lograste por algunos detalles 
y al final nos quedamos sin nada. 
Todo lo planificado respecto a no-
sotros y el rival se dio en cierto modo 
y creo que primó el mejor manejo de 
Vial, aunque tuvimos más llegadas 
y fuimos más profundos. Aprove-
charon nuestros errores y eso te 
deja una molestia. Dices ‘pucha, por 
qué’. Desperdiciamos una linda 
oportunidad de empezar bien el 
campeonato”. 

Y fue bastante crítico con los su-
yos. “No puedo entender que un ju-
gador con la técnica de Arnaldo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Defensor Jeriberth Carrasco y su técnico Jorge Garcés coincidieron en que las ganas llevaron a errores, 
pero se sacó la tarea adelante. Del otro lado, el “Coke” Contreras cree que pudieron rescatar algo más.

Castillo se equivoque tantas veces, 
jugó un partido diferente a los de-
más y no terminó siendo nada. 
Hubo rendimientos altos, pero a 
otros los vi muy nerviosos. En esta 
división, el equipo que se equivoca 
lo pasa mal y con Vial nos equivoca-
mos más que ellos, pero creo que se-
remos candidatos”. 

 
Otros resultados 

Colina y Cauquenes empataron 
ayer 1-1, mientras Vallenar y Lauta-
ro igualaron 0-0.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

mienzo, donde cometimos muchos 
errores y creo que también le pasó 
a Iberia. Eso debe ir cambiando con 
los partidos, pero partimos de muy 
buena forma”. 

 
La visión del “Coke” 

En el Vial destacaron Pacheco y 
Sanhueza haciendo de todo en la 
zona media, la dupla de centrales 
Carrasco e Hidalgo, y el oficio del 
uruguayo Soto Da Luz para mane-
jar la posición de centrodelantero. 
También fue muy bueno el ingreso 
de Sepúlveda. 

Del lado angelino. el técnico Jor-
ge Contreras analizó que “te quedas 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 JUDICIALES Y LEGALES

CLASIFICADOS

EXTRACTO 
Por resolución de fecha 11 de 
Junio de 2020 dictada por el 
Segundo Juzgado Civil de 
Concepción en causa ROL C-
6404-2017, caratulada “Osses 
con Osses”, sobre designación 
de Juez partidor, se ha ordenado 
notificar en la forma establecida 
en el artículo 54 del Código de 
Procedimiento Civil a doña 
NANCY IRENE OSSES ROJAS 
la siguiente demanda: EN LO 
PRINCIPAL: Designación de Juez 
partidor; EN EL PRIMER OTROSI: 
Agrega documento, en parte 
de prueba y con citación; EN EL 
SEGUNDO: Se tenga presente.- 
S.J.L. EN LO CIVIL MAURICIO R. 
SCHWARTZ GODOY, Abogado, 
domiciliado en Colo Colo 379 
oficina 1104, Concepción, 
Concepción, compareciendo en 
representación de Janette 
Angélica Osses Rojas, empresaria, 
a estos efectos de mi mismo 
domicilio , conforme mandato por 
escritura pública que en otrosí 
de esta presentación se agrega, 
a US con respeto digo: Que mi 
representada forma parte de la 
sucesión quedada al fallecimiento 
de doña MARIA ENRIQUETA 
ROJAS VALLEJOS. Forman parte 
de esta sucesión, además de mi 
representada doña Nancy Irene 
Osses Rojas, ignoro profesión 
u oficio, don Luis Alberto Osses 
Rojas, ignoro profesión u oficio, 
don Juan Segundo Avendaño 
Rojas, ignoro profesión u oficio, 
doña María Haydee Avendaño 
Rojas, ignoro profesión u oficio 
y doña Enriqueta del Carmen 
Avendaño Rojas, ignoro profesión 
u oficio, todos domiciliados en 
parcela 84, kilómetro 18, Camino 
a Coronel, sector Villa Verde, 
Escuadrón, Coronel.  NO 
existiendo acuerdo entre los 
comuneros para una división del 
inmueble de común acuerdo, 
se hace necesaria la designación 
de un Juez partidor para que 
proceda a liquidar la comunidad 
existente. Que los herederos 
son dueños en comunidad del 
inmueble ubicado parcela 84, 
kilómetro 18, Camino a Coronel, 
sector Villa Verde, Escuadrón, 
Coronel, actualmente inscrito a 
fojas 1012, nº 951, del Registro 
de Propiedad del año 2001 del 
Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel. En virtud de lo 
anterior, es que vengo en solicitar 
a US. se sirva designar un Juez 
Arbitro que proceda a efectuar 
la partición de los bienes de la 
comunidad existente. POR 
TANTO En mérito de lo expuesto, 
a US RUEGO acceder a lo 
solicitado, tener por presentada 
esta demanda de designación de 
Juez partidor en contra de doña 
Nancy Irene Osses Rojas, don 
Luis Alberto Osses Rojas, don 
Juan Segundo Avendaño Rojas, 
doña María Haydee Avendaño 
Rojas, y doña Enriqueta del 
Carmen Avendaño Rojas, ya 
individualizados y en definitiva 
designar un Juez Arbitro que 
efectúe la partición de los bienes 
de la sucesión. PRIMER OTROSI: 
A US RUEGO tener por agregado 
al proceso, en parte de prueba 
y con citación, los siguientes 
documentos: 1.- Copia de 
mandato por escritura pública en 
que consta mi personería. 2.- 
Copia de inscripción de dominio 
de fojas 1012, número 951, del 
Conservador de Bienes Raíces 
de Coronel del año 2001. - 3.- 

Certificado de nacimiento de 
mi representada, en que consta 
su cal idad de heredera. 
SEGUNDO OTROSI: A US 
RUEGO tener presente que en 
mi calidad de Abogado habilitado 
para el ejercicio de la profesión, 
patrocino esta gestión y actuaré 
p e r s o n a l m e n t e .  
NOMENCLATURA : 1. [1]Da 
curso a la demanda JUZGADO 
: 2º Juzgado Civil de Concepción 
CAUSA ROL : C-6404-2017 
CARATULADO : OSSES/OSSES 
Concepción, once de Octubre 
de dos mil  diecisiete Por 
cumplido con lo ordenado. 
Proveyendo la demanda : EN 
LO PRINCIPAL: Cítese a los 
interesados a la audiencia del 
día 20 de octubre de 2017 a las 
9.00 horas . AL PRIMER OTROSI: 
Téngase por acompañados los 
documentos en la forma 
solicitada. Y AL SEGUNDO 
OTROSI: Téngase presente En 
Concepción , a once de Octubre 
de dos mil diecisiete , se notificó 
por el estado diario, la resolución 
precedente. Se fije nuevo día y 
hora.-  S.J.L.  EN LO CIVIL 
MAURICIO R. SCHWARTZ 
GODOY, Abogado, por la 
peticionaria, en autos rol C-6404- 
2017, caratulados “Osses con 
Osses”, a US con el debido 
respeto digo: Que vengo en 
solicitar se fije nuevo día y hora 
para la celebración de la 
audiencia de designación de 
partidor POR TANTO A US PIDO 
acceder a lo solicitado, fijando 
día y hora al  efecto. 
NOMENCLATURA : 1. [445]Mero 
trámite JUZGADO : 2º Juzgado 
Civil de Concepción CAUSA 
ROL: C-6404-2017 
CARATULADO: OSSES/OSSES 
 
Concepción , doce de Abril de 
dos mil dieciocho. Como se 
pide, se fija nuevo día y hora 
para comparendo decretado 
en autos, la audiencia del quinto 
día hábil después de la última 
notificación, a las 9:00 horas y si 
recayere en sábado al siguiente 
día hábil, a la misma hora. En 
Concepción, a doce de Abril 
de dos mil dieciocho, se notificó 
por el estado diario, la resolución 
precedente. ncv 
 
ANDRES JOAQUIN  
VALDOVINOS CALDERON

“Ha sido una situación muy incómoda para los chilenos y todo el mundo. 
Constantemente nos realizamos exámenes para ir descartando casos y de esa 

forma cuidarnos del virus. El llamado es a ser responsables”.

Luis Pedro Figueroa, volante de Coquimbo

#MeQuedoEnCasa

GABRIEL VARGAS

“Cuando me fui del club, 
me fui triste, mal. Es como 
que te cierren las puertas de 
tu casa en la cara. Volví acá 
por un sueño y me encanta 
que los sueños se cumplan”. 

Palabras de Gabriel Vargas, 
goleador y figura en el 2-1 de 
Deportes Concepción sobre 
Colchagua. Los hinchas no 
han parado de elogiar a un 
delantero que desechó varias 
ofertas para volver al club de 
sus amores. “El objetivo en la 
interna es subir. Somos un 
equipo fuerte y muy grande 
en esta división, pero no sólo 
debemos hablar y decir cosas 
bonitas, sino que tenemos 
que demostrar todo dentro 
de la cancha. Ganamos una 
final, pero nos quedan otras 
21 aún”, agregó el atacante. 

Llevó la jineta de capitán el 
miércoles en El Teniente. Al 
respecto, el “Arcángel” dijo 
que “creo que no la merecía. 
Llegué recién y en el plantel 
hay chicos que se sacaron la 
mugre para que el club haya 
vuelto a esta división. Igual yo 
feliz. Los chicos me eligieron 
en la pretemporada. Le dije a 
Brian Fuentes que cuando él 
no estuviera, no tenía ningún 
problema, pero que él se la 
merecía. Ahora no pudo estar 

“Somos un 
grande y 
debemos 
ratificarlo 
en cancha” 
El triunfal debut lila fue una señal 
para el resto de los equipos. “Aún 
quedan 21 finales para cumplir el 
objetivo”, dijo el delantero lila.

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

que “hay responsabilidad de 
los más experimentados, en 
mantener la calma y darles 
ese mensaje a los más chicos. 
Hay una base sólida dentro 
de este proceso que lleva dos 
o tres años, donde todos han 
sido muy profesionales. El 
club debe pensar en grande y 
el objetivo es uno solo”. 

El entrenador lila, Esteban 
González, comentó sobre el 
2-1 sobre Colchagua que “fue 
un tremendo esfuerzo de los 
jugadores. Supimos resolver 
las distintas situaciones que 
nos puso el rival y estamos 
contentos con la entrega del 
equipo”. Daúd Gazale, autor 
del primer gol, afirmó que 
“era difícil y de visita en una 
cancha linda. Confiamos en 
el trabajo que hicimos todo 
este tiempo. Hubo pasajes 
muy difíciles, pero supimos 
sobreponernos a todo y así 
nos llevamos los puntos”. 

 
¿Qué viene? 

Concepción ahora deberá 
enfrentar a un Linares que 
vive días muy difíciles. Aún no 
hay horario para un choque 
se jugará el viernes en Collao, 
ante un rival que hoy lucha 
por armar un plantel.  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONSTANTE 
PREOCUPACIÓN fue 
Gabriel Vargas para la 
defensa de Colchagua. 
El “Arcángel” vivió un 
retorno triunfal. 

así que cumplí otro sueño de 
ser capitán. No lo busqué, 
pero es un reconocimiento 
muy lindo”. 

De cara a lo que vendrá tras 
el feliz debut, Vargas afirmó 

OBITUARIO

Con profunda tristeza, comuni-
camos el fallecimiento de la hija 
de nuestro querido colega, ex Di-
rector y amigo Yussef Farran Lei-
va, la Sra. 
 

 PAOLA ALEXANDRA 
FARRÁN MARTIN  

(Q.E.P.D.) 
 
Departamento de Ingeniería 
Informática y Ciencias de la 
Computación,  Universidad de 
Concepción 
 
Concepción, 18 de septiembre 
de 2020
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Fiestas Patrias

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Novalsalud  
• Ongolmo 144, Local 102          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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